

優れた日本の経営

先号で日本的経営の特性を十挙げたが、解りにくい項目もあるので少し詳しく説明する。日本が歐米や中韓アジア諸国とどれだけ違う価値観を持つて居ることは、海外に進出している日本会社に欠かせない。己れを知らなければ他を知ることはできない。他を理解するためにも。

国民性は江戸時代に萌芽した

②勤勉 儉約 誠実

①家意識（家族的つながり、一家、組、終身雇用）
会社は家族と一緒に暮らす家の責任を持つ。親は子孫の幸福と家の存続に責任を持つ。子孫が財産を食い潰したり社会の信用を失つたりすることを許さない。そのため家の維持繁栄に尽くすよう家訓を作り指導教育する。

中小企業では親から子、子から孫への事業継承が一般的である。同族経営には弊害もあるが家族的結束は難局を乗り切る時に威力を發揮する。

会社組織以前の日本の組織は一家（本家・分家）や組と言つた。三井家の組は「越後屋」であり、千年以上続いた日本最古の会社の名称は「金剛組」である。

私は若い頃部下から「染谷組」の親分にされた。部下が勝手に「染谷組まれ！」、「きょうは染谷組がみんな揃っていますね」と言つて親分子分の関係を作つたのである。

よく一緒に酒を飲み、家に連れ行つて泊めた。妻がいやがらず朝飯を出して会社へ送り出したので部下たちは味をしめて「きようもいいですか」とよく泊まつた。

金に困つて部下に「酔つたうもいいですか」とよく泊まつた。勢いもあつて、なげなしの五千円

を「返さなくていいよ」とあげた。後になつてその部下から「五千円くれたの覚えてますか、あの時は助かりました」と言われた。私は覚えていなかつた。当時私の小遣いは月一万円で、五千円は痛いはずだが、なぜ記憶にないのか今も解らない。

私は面倒見のいい上司だった。そのため部下は上司というより親分と見做したのだろう。

現在も中小企業の社長や管理者には、組織のルール一辺倒ではない、面倒見のいい親分肌の人がいる。そうした会社では社員（子分）は親分に忠誠を尽くし、喜んで働き成果を出しており、業績好調なところが多いようである。

家族は一生のつき合いである。梅岩の教えは「石門心学」として全国に広まり、江戸末期まで庶民の学問の主流であった。

山本七平著「勤勉の哲学」は鈴木正三と石田梅岩が日本人の勤勉の思想は石門心学そのものである。

ヨーロッパの歴史は戦争の歴史である。どこに農家にもじやがい、面倒見のいい親分肌の人がいる。そうした会社では社員（子分）は親分に忠誠を尽くし、喜んで働き成果を出しており、業績好調なところが多いようである。

企業は一生のつき合いである。梅岩の教えは「石門心学」として全国に広まり、江戸末期まで庶民の学問の主流であった。

④思いやり、慎み、恥じらい

会社に対する忠誠心を養うう

採用)

は、色に染まつた中途採用より、白紙の学生を採用するほうがうまくいく。

会社の理念や慣習を身につける教育がしやすい。

採用)

会社に対する忠誠心を養うう

採用)

は、色に染まつた中途採用より、白紙の学生を採用するほうがうまくいく。

会社の理念や慣習を身につける教育がしやすい。

採用)